

D A S M A R B U R G E R
B A U S Y S T E M

HERAUSGEGEBEN VON

L K E L A N G E N B E R G

MIT FOTOGRAFIEEN VON

T A N I A R E I N I C K E
E K K E H A R T B U S S E N I U S

MIT BEITRÄGEN VON

A N D R E A S W I R T H
H E L M U T S P I E K E R

*

Vorwort und Inhalt

Foreword and Contents

Das Marburger Bausystem ist während der Planung und Ausführung der Hochschulbauten auf den Lahnbergen sowie in den ersten Jahrzehnten nach ihrer Fertigstellung in verschiedenen Bauzeitschriften immer wieder publiziert worden. Dennoch fehlte bis auf eine 1971 hochschulintern herausgegebene und mittlerweile vergriffene Dokumentation eine Monografie zum Marburger Bausystem. Hintergründe und Vorläufer seiner Entwicklung sind bislang kaum thematisiert, der aktuelle Zustand nicht dokumentiert und die Diskussion um die Probleme und Erhaltung der ausgeführten Bauten nur ansatzweise geführt worden. Ebenso ist die seinerzeit aussergewöhnliche Organisation der Baustelle mit der seriellen Herstellung von Bauteilen in einer Feldfabrik zur anschliessenden Montage weitgehend in Vergessenheit geraten.

Mit der Publikation *Offenheit als Prinzip. Das Marburger Bausystem* sollen die mittlerweile auf den ersten Blick vielleicht nicht offensichtlichen Qualitäten des Systems und der darin ausgeführten Bauten gezeigt und auch die organisatorische Leistung ihrer Errichtung gewürdigt werden. Die umfangreiche fotografische Dokumentation ihres Zustands rund fünfzig Jahre nach Entstehung der Bauten soll helfen, ihrem ursprünglichen Konzept und ihrer Konsequenz bis ins Detail näher zu kommen. Ergänzt wird die Publikation durch einen Beitrag zur Tätigkeit des Architekten Helmut Spieker als Professor am Departement Architektur der ETH in Zürich sowie einem Interview mit ihm. Die Katalogblätter sind der hochschulinternen Dokumentation von 1971 entnommen und hiermit wieder verfügbar gemacht worden.

The Marburg Building System was published consistently in different architectural Journals during the planning and construction of the university buildings at campus Lahnberge as well as in the first decade after their completion. Nevertheless, a monograph about the Marburg Building System was missing, with the exception of the university's internal documentation, published in 1971. The historic background and precursors of its development have been rarely broached, the current state of the buildings is not documented and the problems of their conservation rudimentarily discussed. Likewise, the, at that time, extraordinary Organisation of the building site with the serial mass-production of building elements for later assembly has fallen into oblivion.

The publication *Das Marburger Bausystem. Open as a matter of principle* should emphasise the meanwhile on first sight maybe not so obvious qualities of the System as well as of the system buildings and dignify the organisational achievement of their construction. The comprehensive Photographie documentation of their condition around fifty years after the completion of the buildings should help to approach the original concept and its consequences down to the details. The publication is complemented by a contribution about the work of the architect Helmut Spieker as a professor at the Faculty of Architecture at ETH Zürich as well as an interview with him. The catalogue is taken from the university's internal documentation from 1971 and made available again with this publication.

Offenheit als Prinzip / Open as a matter of principle	4-39
Katalog / Catalogue	40 - 64
Fotografische Dokumentation / Photographie documentation	65-192
Nachdenken und Vorausdenken / Reflecting and thinking ahead	193 - 197
Zehn Fragen an Helmut Spieker / Ten questions to Helmut Spieker	198 - 201
Autoren / Authors	202 - 203
Bibliografie / Bibliography	204 - 205
Bildnachweis und Dank / Image sources and Acknowledgements	206 - 207